

## **Título del Evento Paralelo: “Los cuidados en disputa: alternativas para el financiamiento y la exigencia de un derecho esencial”**

### **Antecedentes y contexto**

América Latina y el Caribe cuentan con una Agenda Regional de Género que, inspirada en las demandas del movimiento amplio de mujeres y feminista, ha logrado articular exigencias hacia los gobiernos y promover rutas de acción colectiva. Esto ha permitido que la región se coloque a la vanguardia en la adopción de compromisos ambiciosos –tanto legales como en políticas públicas– para el reconocimiento del derecho al cuidado y a la transformación estructural de la organización social del cuidado.

Un ejemplo destacado son los acuerdos alcanzados en la XV Conferencia Regional sobre la Mujer, plasmados en el Compromiso de Buenos Aires. Entre ellos sobresalen las recomendaciones para movilizar recursos, alineadas con los principios de una economía feminista, como el desarrollo de indicadores de bienestar más allá del PIB (recomendación 35), la promoción de sistemas tributarios que garanticen el uso del máximo de recursos disponibles (26) y el fortalecimiento de una inversión pública sostenible que no comprometa los avances alcanzados (27). También se incluyen medidas orientadas a aumentar la demanda de servicios públicos, como el impulso a políticas de Estado que promuevan la corresponsabilidad de género mediante licencias parentales igualitarias y permisos de cuidado (10), así como la promoción de masculinidades corresponsables y no violentas, a través de la educación, la comunicación y la sensibilización (11).

No obstante, estos avances enfrentan amenazas significativas. Entre ellas se encuentran el cierre progresivo del espacio cívico, la intensificación de narrativas antigénero– profundamente conservadoras y a menudo reaccionarias– que idealizan la desigual división sexual del trabajo e impiden ampliar la demanda social por el derecho al cuidado, así como la limitada capacidad de muchos Estados para movilizar de forma progresiva los recursos necesarios para implementar sistemas de cuidado eficaces y marcos jurídicos sólidos.

El contexto actual exige revisar los principales desafíos que enfrenta el avance de esta Agenda Regional, particularmente en lo relativo a la construcción de narrativas que impulsen tanto la movilización de recursos y financiamiento, como la generación de demanda pública.

En la reciente Cuarta Conferencia de Financiamiento para el Desarrollo, gracias al trabajo de organizaciones feministas, se logró incluir la inversión en cuidados como condición indispensable para el desarrollo sostenible. Si bien no se incluyen compromisos concretos el documento de la conferencia ofrece un piso para avanzar. Asimismo, varias de las organizaciones que intervienen en la organización de este evento plantearon propuestas concretas para financiar sistemas de cuidados e impulsar la Plataforma de Acción de Sevilla, como base para una coalición global por sistemas de cuidado universales, sostenibles, con equidad de género y centrados en la vida. Es crucial fortalecer los espacios e instancias de articulación que, en un contexto de crisis del multilateralismo, resultan fundamentales para asegurar una intervención intersectorial en favor de una sociedad del cuidado, entendida como aquella capaz de transformar estructuralmente las desigualdades.



## Objetivos

1. Presentar recomendaciones y buenas prácticas para ampliar la demanda social de cuidados, frente a la naturalización de la división sexual del trabajo.
2. Analizar propuestas concretas para asegurar la mayor movilización de recursos públicos que permitan garantizar el derecho al cuidado.
3. Fomentar un diálogo sobre el fortalecimiento de la Agenda Regional de Género, en un contexto que requiere la articulación de propuestas para alcanzar la sociedad de los cuidados a partir del análisis de la resolución de la CIDH.



## Programa preliminar

Incluir ponentes o panelistas tentativos y programa lo más detallado posible.

Actividad	Participantes	Hora
Mensajes de Bienvenida:	<p><i>Sobre los retos para el fortalecimiento necesario de la agenda Regional de Género desde las redes de la sociedad civil, la filantropía y la generación de conocimiento</i></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Norma Sanchis - Red Comercio y Género (5 min)</li> <li>• Carolina Robino – IDRC (5 min)</li> <li>• Gaby Oré- - Wellspring Philanthropic Fund (5 min)</li> </ul>	15 min
Panel 1: Alternativas y retos del financiamiento de los cuidados	<p>Presentaciones:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Verónica Serafini - Latindadd - <i>Oportunidades del espacio fiscal en el financiamiento de los cuidados (10 min)</i></li> <li>• Alma Espino - Red Género y Comercio - <i>En busca de una propuesta feminista para financiamiento de los cuidados (10 min)</i></li> </ul> <p>Comentan:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Alexandra Haas - Oxfam - <i>El caso mexicano (5 min)</i></li> <li>• Estela Díaz – Gobierno Provincia de Buenos Aires, Argentina - <i>(5 min)</i></li> </ul>	30 min
Panel 2: Alternativas y propuestas para garantizar la demanda de los servicios públicos de cuidados y el cuidado como Derecho	<p>Presentaciones:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Magela Romero - CLACSO - <i>Estudio regional sobre la generación de demanda social en favor del derecho al cuidado (10 min)</i></li> </ul> <p>Magdalena Sepúlveda - UNRISD (10 min)</p> <p>Comentan sobre las implicaciones de la resolución de la CIDH en este tema:</p> <p>Alma Colin Colin (Equidad, Ciudadanía Trabajo y Familia) - (5 min)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Lourdes Jiménez Brito - Conferencia Interamericana de Seguridad Social - (5 min)</li> </ul>	30 min
Palabras de Clausura:	<p><i>Sobre las oportunidades para el fortalecimiento necesario de la agenda Regional de Género</i></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Cecilia Alemany - ONU Mujeres para las Américas y el Caribe (5 min)</li> <li>• Ana Isabel Arenas - Mesa de Economía Feminista de Colombia (5 min)</li> </ul>	10 min

